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工作动态

国家太阳能光热联盟领导对成员单位进行逐片走访 

  

为了进一步贯彻党的十八大精神和《中

共中央国务院关于深化科技体制改革加快国

家创新体系建设的意见》（中发[2012] 6 号），

《国务院办公厅关于强化企业技术创新主体

地位，全面提升企业创新能力的意见》（国办

发[2013]8 号）及科技部等六部委《关于推

动产业技术创新战略联盟构建的指导意见》

（国科发政[2008]770 号）的指导意见，全

面落实科学发展观的战略举措，以企业为主

体、以市场为导向、走自主创新之路，更好

的完善光热联盟产学研相结合的技术创新体

系建设，国家太阳能光热产业技术创新战略

联盟理事长王志峰一行开始对联盟成员单位

进行逐片走访。 

2013 年 2 月 27 日，王志峰理事长、刘

晓冰常务副秘书长、联盟原常务副秘书长李

兴等到成员单位奇威特进行走访。奇威特集

团董事长李文、销售公司常务副总邹德芳、

市场经理孔立华、市场部长刘伟与王志峰理

事长一行进行了座谈。座谈会上，联盟常务

副秘书长刘晓冰汇报了光热联盟 2012 年的

工作概要。王志峰理事长表示，国家和地方

政府正在给予光热产业更大的关注，国内主

流媒体对太阳能光热产业的发展营造了很好

的社会舆论环境。作为国家级产业联盟，光

热联盟将大力提升产业创新能力与成果转化

水平，进一步推动太阳能光热利用技术的规

模化应用。 

 

王志峰理事长一行参观奇威特太阳能空调项目 

李文董事长表示，光热联盟在产业技术

创新、商业化进程、标准制定等方面成就斐

然，具有雄厚的技术开发与成果转化能力。

奇威特作为光热联盟会员单位，将借助光热

联盟内外部的各类资源，加强产学研联合攻
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关，提升产品结构和核心竞争力，打造新的

商业模式，积极创建一流品牌。随后双方探

讨了太阳能热利用现状和发展趋势，并就联

盟与成员单位间的协同事项进行了深入的沟

通交流。在奇威特集团领导的陪同下，王志

峰理事长一行参观了奇威特四号车间太阳能

空调项目工程和太阳能热力设备生产车间。 

2013 年 2 月 26 日，王志峰理事长、刘

晓冰常务副秘书长等到联盟成员单位皇明太

阳能股份有限公司进行走访。皇明太阳能股

份有限公司研发总监张立峰、德州太阳谷国

际会议会展有限公司副总经理段占彬等人陪

同。  

 

王志峰理事长一行于皇明召开座谈会 

王志峰理事长一行与张立峰总监等人进

行了座谈。座谈会上，联盟常务副秘书长刘

晓冰介绍了联盟 2012 年的工作情况，并就下

一步联盟工作的重点思路征求了意见。皇明

太阳能股份有限公司表示理解和支持联盟的

工作设想，将与光热联盟一起努力，共同推

动太阳能光热事业的进一步发展！ 

2013 年 3 月 1 日，王志峰理事长对湖北

地区的联盟成员单位进行了走访，来自武汉

理工大学、湖北凯佳能源科技集团、湖北贵

族真空科技股份有限公司以及武汉圣普太阳

能科技公司的代表陪同走访。王志峰理事长

一行首先参观了湖北凯佳集团楚天粤海大酒

店太阳能分布式能源站项目、凯佳集团在胡

北省疾控中心的太阳能分布式能源站项目。

之后，王志峰理事长一行与各成员单位代表

举行了座谈会。 

 

王志峰理事长一行于湖北召开座谈会 

座谈会上，湖北凯佳能源集团董事长张

时安介绍了凯佳的行业背景、发展历程、主

营业务以及分布式能源站示范项目，并表明

了公司“立足武汉，发展全国”的奋斗目标。

王志峰理事长介绍了此次走访的目的，并表

示此次湖北之行看到了太阳能热利用的实际

工程案例，了解了成员单位的良好的太阳能

热利用商业化融资方式以及各成员单位间产

学研联合、优势互补的良好合作模式。联盟

常务副秘书长刘晓冰的工作汇报引发了大家

的热烈讨论。武汉理工大学材料学院程晓敏

院长表示此次参观学习见证了企业在引领产

业创新以及产业链建设等方面发挥的重大作

用，并希望光热联盟对各成员单位的发展给
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出具体的意见和建议。湖北贵族真空科技股

份有限公司总经理白明军表示通过此次座谈

深受鼓舞，希望将来能把武汉、黄冈两地的

产业链连接起来，形成华中地区的光热产业

链。武汉圣普太阳能科技公司总经理李志清

指出联盟已经把企业关心的政策问题、行业

规范问题及风险问题纳入工作计划之列，在

引领产业发展方面发挥了领头作用。 

之后，各参会人就标准问题、产学研合

作及产业链建设等问题展开了深入讨论，各

单位均表示将以联盟为核心，团结合作，优

势互补，积极构建具有国际竞争力的太阳能

光热利用产业链。 

 

王志峰理事长一行在天瑞星召开座谈会 

2013 年 3 月 4 日上午，王志峰理事长，

刘晓冰常务副秘书长到北京天瑞星光热技术

有限公司进行了走访。天瑞星总经理陈步亮、

副总经理王宏、市场部经理施绍松等人与王

志峰理事长一行进行了座谈。座谈会上，刘

晓冰副秘书长汇报了联盟 2012 年工作概要，

主要介绍了联盟在组织项目申请、标准工作、

国际交流工作、技术培训、信息平台建设等

方面的工作。当得知天瑞星生产平板集热器

时，王志峰理事长建议天瑞星在太阳能热发

电技术发展的同时可考虑发展建筑采暖和中

温工业用热。另外作为高技术企业，在太阳

能热发电专用检测仪器方面的开发也可引起

重视。另外希望公司在国际交流与合作方面

也能发挥更大的作用。天瑞星表示将积极参

与、积极支持联盟工作，并希望双方加强交

流力度，为光热产业的进一步发展做出积极

贡献。 

 

王志峰理事长一行在北工大召开座谈会 

2013 年 3 月 4 日下午，王志峰理事长、

刘晓冰常务副秘书长到北京工业大学走访。

北京工业大学传热强化与过程节能教育部重

点实验室主任马重芳教授、环境能源技术研

究所王景甫所长、吴玉庭副所长、郭航教授

等参加了座谈会。会议首先听取了刘晓冰做

的联盟 2012 年工作概要和下一步的工作计

划。马重芳教授介绍了北京工业大学近年来

在熔盐高温传热蓄热和基于 100kW 单螺杆膨

胀机的分布式太阳能热发电技术等方面的研

究进展。讨论中希望联盟能够做好太阳能热

发电产业顶层设计，进一步探讨高校、科研

机构和企业的产学研合作。马重芳教授表示
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北京工业大学将积极支持联盟的工作，并希

望能够更多的参与联盟的工作，为联盟的发

展贡献力量！  

离开北京工业大学之后，王志峰理事长

一行到积极准备加入联盟的电力规划设计总

院进行了走访。电力规划设计总院副院长国

家设计勘察大师孙锐、院长工作部副主任陈

林、科技处副处长王盾、发电工程部主任赵

锦洋、发电工程部机务处李文凯博士等与王

志峰理事长一行进行了座谈。座谈会上，孙

锐副院长首先对王志峰理事长一行的到来表

示热烈欢迎。与会人员对联盟标准产生与制

订，设计机构在热发电技术工程化方面如何

作用等话题进行了深入探讨。电力规划设计

院作为国家电力标准制订的主要部门在太阳

能热发电标准规范方面将起到重大作用。孙

院长表示电归院将积极参与、积极支持联盟

工作，共同促进我国太阳能热发电事业的发

展。 

 

王志峰理事长一行在顾问集团召开座谈会 

2013 年 3 月 7 日下午，王志峰理事长一

行到成员单位中国电力工程顾问集团进行了

走访。座谈由中国电力工程顾问集团公司副

总经理张明光主持。华北电力设计院，西北

电力设计院，西南电力设计院以及电力工程

顾问集团研发中心领导参加。张明光副总经

理介绍了中国电力工程顾问集团公司的基本

情况，包括组织架构，运行模式、目标任务

及实施步骤，他强调重视与发展太阳能热发

电是公司的一贯主张。王志峰理事长感谢中

电工程为延庆塔式热发电站和我国太阳能热

发展事业做出的贡献。联盟常务副秘书长刘

晓冰汇报了联盟 2012 年的主要工作和 2013

年工作设想。张明光副总经理表示 2012 年联

盟做了大量实质性工作, 尤其在技术创新项

目和标准建设的工作上取得了很好的成绩。

中电工程将一如既往积极支持联盟工作。之

后，双方就产学研合作推进太阳能热发电技

术产业化，设计院与科研机构相互配合及各

种具体工作的开展等问题进行了交流。 

 

王志峰理事长一行在太阳雨召开座谈会 

2013 年 3月 8日至 9日，王志峰理事长、

刘晓冰常务副秘书长到成员单位江苏太阳雨

新能源集团有限公司进行了走访。太阳雨集

团公司董事长徐新建、四季沐歌公司总裁李
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俊、太阳雨集团总工程师焦青太等与王志峰

理事长一行进行了座谈。王志峰理事长介绍

了此次走访的目的，并代表联盟祝贺日出东

方上市。联盟常务副秘书长刘晓冰汇报了联

盟 2012 年的主要工作和 2013 年工作设想。

太阳雨表示将积极参加联盟工作，促进我国

太阳能热利用事业的发展。在会上，大家就

太阳能热发电的产业化政策，民营企业在太

阳能热发电技术和产业发展中进入模式等进

行了深入讨论。王志峰一行参观了太阳雨集

团研发中心，太阳能集热器和热水器测试场、

太阳能中温及太阳能空调设备测试平台、以

及太阳能室内模拟器等实验室。根据工作安

排计划，接下来联盟领导还将对西北、华南、

华东、东北等地区的联盟成员单位进行走访

学习。 

 

行业动态

 

2013 中国太阳能跨国收购第一案

 

2013 年 2 月 15 日，江苏夏博士节能

新能源工程公司与无锡环特太阳能有限公

司联手正式签约收购美国 SOLARHOT 公

司，成为 2013 年中国太阳能行业首个跨国

收购案。  

资料显示 SOLARHOT 公司成立于

2005 年，总部设在北卡罗莱纳州的三角

区。主要运营项目是生产太阳能热水器产

品及提供完整的太阳能热水系统工程解决

方案服务。  

据悉，夏博士与环特同为太阳能光热

企业，又同处我国太阳能光热三大区域之

一的江苏境内。此次两企业达成国际战略

联盟，对于行业及企业的现实意义表现明

显。针对这一跨国收购案，太阳能行业评

论员庞国军进行了分析，他认为该收购案

从三个方面可圈可点。  

首先，作为 2013 年首个跨国收购案，

其推动了我国光热行业国际化的发展战

略，代表着我国光热企业蒸蒸日上的发展

势头。据相关数据显示，目前我国太阳能

产品已经垄断全球市场份额的 60%以上。

在 2012 年日出东方、澳华、夏博士等光热

企业相继在国内外上市，进入资本市场之

后，此次环特与夏博士又大手笔奉上 2013

年开年大餐，标志着我国太阳能光热产业

已在世界热利用的大舞台上占据了绝对优

势和位置。  

其次，两家光热民企联合跨国收购，

成就出一段强强联手、精诚合作的行业佳

话，无疑带给光热企业向外发展的一种新

启示。当企业不具备发展壮大的实力时，
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不如曲径通幽、借力借势，在合作中获得

共赢。其实，环特与夏博士虽同在江苏，

同在光热行业，但一直道不同。一个专注

于海外，打造环特国际化自主品牌；一个

发力于国内，发展节能系统工程。两企业

打破同行相斥的传统理念，整合彼此资源

与内外优势，成为光热企业在纵向发展中

实现横向整合的典范，深具行业借鉴意义。 

此外，通过跨国收购的方式，获取被

收购企业的资产，整合其技术、生产线与

市场资源，并可实现在美国生产产品的目

的，从而降低成本。同时享受美国太阳能

本土企业的相关优惠政策，规避我国企业

在美国市场上的贸易风险。可见，对于环

特和夏博士而言，收购美国 SOLARHOT

公司，其在美国的渠道延伸，技术及产品

升级、自主品牌打造等方面将进入一个新

天地。（来源：中国太阳能产业联盟网）

 

中国成全球最大可再生能源投资国 

 

据彭博新能源财经研究机构最新发布

数据显示，2012 年中国超过美国，重新成

为世界最大的可再生能源投资国。 

但是根据彭博新能源财经(BNEF)研

究机构的数据，2012 年，全世界投入风力

发电站、太阳能电站和其他绿色能源的资

金骤降了 11%，是至少 8 年来的最大年度

降幅。 

2004 年以来一直跟踪可再生能源协

议的 BNEF 说，投资下降的原因包括美国、

西班牙、意大利和印度等主要的可再生能

源市场监管方面的不确定性以及政策变

化。这使去年的全球投资减少到 2687 亿美

元，远低于 2011 年修正后的数字 3023 亿

美元。与此同时，去年中国的投资达到创

纪录的 677 亿美元，比 2011 年增长 20%，

主要原因是太阳能部门投资增加。 

中国在 2009 年取代美国，成为清洁能

源的最大投资国，但在奥巴马政府实行补

贴政策、作为 2009 年经济刺激一揽子计划

的一部分以后，中国于 2011 年失去领先地

位。 

现在美国第二投资国的地位很稳固。

由于担心重要的风能税额减免会在 2012

年底结束，去年美国清洁能源方面的投资

减少了近 1/3，降至 442 亿美元。 

结果税额减免并未结束，但其不确定

性以及美国的页岩气革命削弱了投资者的

信心。页岩气革命帮助压低了天然气价格，

使其他能源生产形式的吸引力下降。 

尽管如此，去年全球 2687 亿美元的投

资仍是 2004 年的 5 倍，也是有记录以来第

二高的数字。 

BNEF 首席执行官迈克尔·利布赖希
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说：“实际上，鉴于清洁能源部门在 2012

年面对的强烈的逆风，这些数字最引人注

目的一点是降幅不是太大。”他说的逆风是

指欧洲金融危机引起的补贴减少和美国补

贴的不确定性等。他还说，这些数字表明

新市场的投资在迅速增加，包括非洲、中

东、拉丁美洲和亚洲其他国家。（来源：新

华网）

 


